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LES EMPÊCHEMENTS À LA RÉCONCILIATION DU PASSÉ 

Richard Houle 

 
J’ai pu constater dans mon ministère bien des empêchements à la réconciliation du 
passé. Ces empêchements sont souvent des mécanismes de protection ayant servi par 
le passé à se protéger de la méchanceté humaine. Elles peuvent toutefois, maintenant 
que nous sommes enfants de Dieu, devenir des résistances à l’Esprit de Dieu qui veut 
apporter la guérison. 
 

I. Blocages par mauvaise compréhension  

A. MAUVAISE COMPRÉHENSION DE CE QUE VEUT DIRE : MES PÉCHÉS SONT PARDONNÉS 

Tous mes péchés passés sont effacés, dit-on ; pourquoi retourner et réconcilier mon 
passé, c’est déjà pardonné ? 
L’argument est le suivant : « puisque tous mes péchés sont effacés au moment de ma 
conversion, pourquoi aurais-je à explorer mon passé.  C’est fini, pardonné, purifié. » 
 

Réponse : 
Il nous faut comprendre la différence entre la justification et la sanctification. 
Il est vrai que tous ces péchés ont été pardonnés. Déjà par la foi en J.C., toutes ces 
fautes ont reçu leur juste rétribution : Jésus les a porté. 
Nous déclarons souvent que lorsqu’on reçoit Jésus comme sauveur personnel tous 
nos péchés passés, présents et futurs sont pardonnés.  
 
Dans un sens, cette affirmation est vrai. Du fait que j’ai reconnu que je suis un 
pécheur, Dieu me déclare déjà comme justifié. Il me voit en Jésus-Christ. Il n’y a donc 
aucune condamnation pour ceux qui sont en J.C.  Il est donc vrai qu’au niveau 
juridique la cour de justice divine m’a déclaré justifié devant la loi.  
Toutefois, dans un autre sens (au moins au niveau relationnel) cette affirmation est 
fausse puisque Dieu dit à ses enfants : (le notre Père est pour ceux qui sont du 
royaume) 
Matthieu 6:15 «  mais si vous ne pardonnez pas aux hommes, votre Père ne vous 
pardonnera pas non plus vos offenses. »  Donc, nos péchés futurs ne seront pas 
pardonnés, si nous ne pardonnons pas les fautes des autres. 
I Jean 1.7  « Mais si nous marchons dans la lumière, comme il est lui-même dans la 
lumière, nous sommes mutuellement en communion, et le sang de Jésus son Fils 
nous purifie de tout péché. »  C’est seulement si je marche dans la lumière comme 
Dieu lui-même est dans la lumière que le sang de Jésus Son Fils me purifie de tout 
péché. 
 

B. MA COMPRÉHENSION TRÈS LIMITÉE DU PÉCHÉ ET DU PÉCHEUR 

En plus, lorsque je suis venu au Seigneur, je n’étais qu’un nouveau-né. Ma 
perception des choses n’était qu’élémentaire. 

1. Ignorance face au péché  

a. A cause de mon ignorance de la Parole, j’ignorais que bien des choses que j’avais faites 

étaient péché et que je devais les confesser. 

Romains 3.20 « ...c'est par la loi que vient la connaissance du péché. » 
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Ex. convoiter une femme dans mon cœur, impureté dans la masturbation, se coucher 
sur sa colère, juger les autres, péchés occultes, crainte des hommes etc. 
Lorsque ma compréhension de la Parole augmente, Dieu s’attend à ce que maintenant 
je les confesse et y renonce. 
Je ne me dis pas : « Ah, je me suis avoué pécheur, c’est déjà couvert par le sang de 
Jésus ». Non je réalise, regrette et me repent.  
 

Conséquences si je ne le fais pas : 
- je continuerai à les pratiquer. 
- je peux questionner la réalité de ma repentance face à ces fautes non avouées. 

b. A cause de mon ignorance de la Parole, j’ignorais que bien des choses que les autres 

m’avaient fait étaient des péchés et que je devais les pardonner. 

Ex. De ne pas donner de l’affection, de m’avoir éduqué dans l’impureté, de ne 
pas m’avoir désiré, m’avoir ridiculisé, d’avoir laissé mes frères et soeurs me 
ridiculiser, de m’abandonner. 
Un grand nombre de ces choses étaient pour moi bien normales. Je ne savais pas 
que, dans un foyer biblique, ces choses étaient inacceptables. Je n’avais pas connu 
mieux. 
Lorsque j’ai réalisé que les personnes avaient péché contre moi, j’ai dû déclarer les 
personnes coupables et leur pardonner de tout mon cœur. 
 

Conséquences si je ne le fais pas : 
- pardon très superficiel   - froid relationnel avec ces personnes 
- amertume profondément cachée 

2. Ignorance face au pécheur 

Jérémie 17.9  « Le coeur est tortueux par-dessus tout, et il est méchant: Qui peut le 
connaître? » 

a. J’ignorais que bien des choses, que je savais pourtant être péché, étaient dissimulées dans 

mon cœur. 

Ex. orgueil, égoïsme, impureté, amertume, mensonge, méchanceté 
Jamais je n’avais perçu à quel point j’étais orgueilleux, égoïste, méchant, trompeur, 
colérique, manquant dans l’amour, endurci, adultère, je pouvais être. 
  

Psaume 32.5 « Je t’ai fait connaître mon péché, je n’ai pas couvert ma faute. » 
Dieu s’attend à ce que je confesse ces choses  

b. J’ignorais que bien des choses, que je savais pourtant être péché, étaient dissimulées dans 

le cœur des autres. 

- Que l’être humain peut dissimuler longtemps son péché 

Ex. David avec Bath-Schébah 
- Combien le cœur est capable de dissimuler l’amertume et la haine derrière ce qui 
semble être de l’amour.  
- A quel point la personne humaine dissimule ses vrais motifs à lui-même : égoïsme, 
manipulation, jalousie, orgueil, gloire des hommes. 
- Que l’humain préfère nier la réalité en excusant plutôt que de faire face à la réalité de 
la méchanceté humaine : derrière excuser les gens se tapit la peur, l’amertume, haine, 
la méchanceté. 
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 Donc lorsque j’ai saisi ce que je n’avais pas vu auparavant, j’ai dû faire une 
évaluation et pardonner ce que je n’avais pas vu avant. 
 

C. MAUVAISE COMPRÉHENSION DE CE QUE VEUT DIRE : JE SUIS UNE NOUVELLE CRÉATURE 

Je suis « une nouvelle créature, les choses anciennes sont passées, toutes choses 
sont devenues nouvelles. »  II Cor. 5.17 
L’argument est que nous n’avons pas à réconcilier notre passé, puisque nous sommes 
réconciliés avec Dieu. En effet, nous sommes de nouvelles créatures réconciliées avec 
Dieu. « Les choses anciennes sont passées, toutes choses sont devenues nouvelles. »  
Si les choses anciennes sont passées, pourquoi les considérer à nouveau ?  N’est-ce pas 
considérer des choses qui ont déjà été réglées au moment de la conversion ?  

Réponse à cette objection : 
Le contexte du passage ne semble pas présenter ici « les choses passées » comme 
étant la somme des événements douloureux vécus dans le passé.  
 

Le contexte parle plutôt de gens qui considèrent l’extérieur, plutôt que l’intérieur 
- Ils se réclament des 12 apôtres.  
- Ils nient l’apostolicité de Paul et parlent de lui en termes dépréciatifs. 
- Ils se fient à ce qui est extérieur  
 

v.11 : Il n’a pas changé son message pour plaire aux hommes. 
v.12a : Nous ne sommes pas en train de nous mettre de l’avant. 
v.12b : Nous vous donnons des munitions contre les attaques des faux apôtres 
concernant notre ministère. 
v.12c : Ces gens se basent sur l’apparence extérieure : le fait d’avoir vu les apôtres, 
la sagesse humaine, le rang social. 
v.13 : Si nous avons l’air un peu fous, c’est que nous sommes zélés pour Dieu ou si 
nous sommes très sages, tant mieux, vous en profitez. 
v.14-15 : L’amour pour Christ qui affranchit de vivre pour soi-même était la raison pour 
laquelle il était dévoué pour Dieu et pour eux, quelles que soient les rumeurs à son sujet.  
v.16 : -  « Ainsi, dès maintenant » : à cause de l’œuvre de Christ 

 -  « nous ne connaissons personne selon la chair » : Paul démontre que ceux 
qui regardent aux avantages extérieurs (v.12) font complètement fausse route. 
Kuen traduit : « Nous ne jugeons plus personne d’après des critères extérieurs, à la 
manière du monde » (niveau religieux, social, économique).  

Les faux apôtres se vantaient de leurs relations extérieures avec les apôtres.  
Paul, lui, ne voit plus les hommes à travers l’ordre naturel de la création, selon la 
chair, i.e. selon leur naissance biologique : comme juifs ou païens, bien nées ou 
parias, esclaves ou libres. 

Ex. Lui-même ne se voyait plus ainsi : son origine juive, sa connaissance... 
 - même si nous avons connu Christ selon la chair, maintenant nous ne le 

connaissons plus de cette façon : Paul et les autres, avant leur conversion, avaient 
jugé Jésus sur des considérations purement humaines, basées sur leurs préjugés. 
C’était en effet impossible pour Paul qu’un homme provenant d’un si petit village, 
ayant vécu dans des circonstances si détachées des autorités religieuses du temps 
et étant mort d’une mort si humiliante...que celui-ci soit le Messie. 

- « De sorte que » :   Puisque la mort de Christ a apporté un si grand 
changement dans la façon de percevoir l’humanité. 

- « Si quelqu’un est en Christ : nouvelle création » 
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 Kuen : « Si quelqu’un est en communion vivante avec le Christ, il devient un homme 
nouveau, recréé. L’ancien état est dépassé. Ce qui était autrefois a disparu, la nouvelle 
création a déjà commencé. Oui, en Christ la nouvelle création qui effacera toutes ces 
distinctions, a déjà commencé. Il n’y a plus ni Juif, ni Grec, ni esclave, ni libre, ni 
homme, ni femme, car vous tous, vous êtes un en Jésus-Christ. » 

 

Donc quand Paul parle ici de nouvelle création, les choses anciennes sont passées, 
toutes choses sont devenues nouvelles...il signifie...on ne doit plus considérer les 
mêmes critères pour évaluer cet homme nouveau 
- le statut social ne doit plus compter 
- la richesse n’a pas d’importance 
- le lien familial n’est pas ce qui donne de l’importance 
 

Paul ne parle pas ici, dans le contexte, que les blessures passées ne sont pas à 
considérer, mais que l’ancienne façon de se voir, de voir les autres doit radicalement 
changer. Nous ne devons plus voir la femme, l’esclave, le pauvre comme auparavant. Il 
sont de nouvelles créatures. Ils sont, en Jésus-Christ, de nouveaux êtres : des princes et 
des princesses. Les choses anciennes sont passées : voir quelqu’un ou se voir selon son 
origine naturelle est révolu. Voici toutes choses sont devenues nouvelles.  
 

Donc, lorsqu’il dit que les choses anciennes sont passées, il ne parle pas des choses 
douloureuses du passé qui ne sont pas réglées.    
 

D. MAUVAISE COMPRÉHENSION DE CE QUE VEUT DIRE : OUBLIANT CE QUI EST EN ARRIÈRE 

« Frères, je ne pense pas l'avoir saisi; mais je fais une chose: oubliant ce qui est en 
arrière et me portant vers ce qui est en avant. » Philippiens 3:13 
L’argument contre la réconciliation du passé est le suivant : Si Paul se donnait pour 
mandat d’oublier ce qui est en arrière et d’aller vers ce qui est en avant, ne devrions-
nous pas faire de même...laisser faire le passé et nous tourner vers le but en avant. 

Réponse :  

1. Le contexte parle encore du passé au niveau de l’héritage religieux 

 En effet le contexte dont Paul parle n’est pas les blessures du passé qu’il faut 
pardonner, mais l’héritage religieux considéré faussement comme un avantage au 
niveau spirituel. 
Les versets 3-4 sont clairs à ce sujet : « circoncis le huitième jour, de la race d’Israël, 
de la tribu de Benjamin, Hébreu né d’hébreux ; quant à la loi, Pharisien, quant au zèle, 
persécuteur de l’église, Quant à la justice légale, irréprochable,... » 
Paul a renoncé de considérer ces choses comme un avantage. 

2. Paul s’était radicalement distancé avec son passé religieux. 

 Nous ne devons pas oublier que Paul, par la force des choses, a eu une brisure et 
une réconciliation radicale avec son passé. Il a dû examiner toutes les facettes de son 
pharisianisme, de toute sa vie passée. Pendant les trois jours où il est resté aveugle, il 
a eu le temps de songer à toutes les implications de prendre position pour Jésus. 
Il a renoncé à tout son passé et ensuite il a opté pour Jésus. 
« Mais ce qui était pour moi des gains, je l’ai considéré comme une perte à cause de 
Christ. » 
La brèche avec son passé religieux fut radicale.  
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Ceci n’est pas le cas pour un grand nombre de chrétiens. Nous voyons par exemple que 
l’église de Corinthe avait importé presque toutes les anciennes façons de voir du passé :  
- la sagesse humaine grecque chap. 1 
- les poursuites en cour chap. 6 
- l’impureté sexuelle grecque et romaine chap.6 
- la connaissance grecque chap. 8.1 
 Même si Paul avait fait le ménage avec son passé et qu’il recommandait à tous 
d’oublier ce qui est en arrière et de nous porter vers ce qui est en avant... cela ne signifie 
pas que nous l’avons tous fait. Nous pouvons seulement oublier ce qui est en arrière si 
nous avons décelé quel est cet héritage qui encore domine bien de nos pensées. Alors 
seulement, nous pourrons dire comme Paul : « oubliant ce qui est en arrière... » 
 

E. MAUVAISE COMPRÉHENSION DES PÉCHÉS ANCESTRAUX 

Un des malentendus concernant la réconciliation de notre passé est la notion 
concernant les péchés de nos ancêtres et leur influence sur nous. 
 L’argument est en général le suivant : « Qu’ai-je à faire concernant les péchés de 
mes parents ou de mes ancêtres ?  Je suis né de nouveau, les péchés de mes 
ancêtres n’ont rien à voir avec moi. » 

1. Ce que la bible enseigne 

a. Il y a une malédiction claire jusqu’à la troisième ou quatrième génération pour les 

populations qui pratiquent l’iniquité, particulièrement l’idolâtrie. 

Exode 20:5  « Tu ne te prosterneras point devant elles, et tu ne les serviras point; car 
moi, l'Éternel, ton Dieu, je suis un Dieu jaloux, qui punis l'iniquité des pères sur les 
enfants jusqu'à la troisième et la quatrième génération de ceux qui me haïssent. » 
 

Cette menace ne suggère pas que la troisième et la quatrième génération n’a pas 
continué dans les péchés de leurs pères. Au contraire Dieu punit jusqu’à la troisième 
et quatrième génération ceux qui le haïssent. Cette troisième génération reçoit non 
seulement la châtiment qu’elle mérite, mais le texte semble indiquer qu’elle porte en 
elle un jugement accumulé.  

b. Il est vrai cependant que cette malédiction est brisée pour le fils qui se détourne de 

l’iniquité de son père 

Ezéchiel 18:20  « L'âme qui pèche, c'est celle qui mourra. Le fils ne portera pas 
l'iniquité de son père, et le père ne portera pas l'iniquité de son fils. La justice du juste 
sera sur lui, et la méchanceté du méchant sera sur lui. » 

2. La réalité que nous vivons 

1 Pierre 1:18  « sachant que ce n'est pas par des choses périssables, par de l'argent 
ou de l'or, que vous avez été rachetés de la vaine manière de vivre que vous aviez 
héritée de vos pères,... » 

Pierre indique que nous avons été rachetés de la vaine manière de vivre. Jésus-Christ, 
par son rachat à la croix nous libère de cette vaine manière de vivre qu’on a hérité. 
 

Toutefois la réalité de bien des vies nous démontre que ce n’est pas parce que nous 
sommes chrétiens, que les valeurs non-chrétiennes, héritées de nos parents chrétiens 
ou non-chrétiens, ont nécessairement été mises de côté.  
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a. Elles peuvent être inconscientes 

Nous connaissons tous des enfants de Dieu qui marchent de façon inconsciente dans les 

péchés de leurs parents.  Ex. Parents violents, parents menteurs, manipulateurs 
Très souvent les chrétiens n’ont même pas examinés si les mêmes péchés, qui ont 

dominés leurs parents idolâtres, se retrouvent dans leur vie. Ils continuent dans les 
péchés familiaux sans même en être conscients. 

Si je marche de façon inconsciente dans les péchés de mes parents, il semble qu’il 
y ait quelque chose qui passe d’une génération à l’autre. Les textes bibliques parlent 
clairement que ce sont ceux qui se sont détournés des péchés de leurs pères qui sont 
quittes devant Dieu. 

b. Elles peuvent être invaincues 

Les fautes que mes pères m’ont apprises peuvent être conscientes et continuer à 
dominer ma vie.  
Ex. Mère amère...fort possible de rencontrer quelqu’un de chrétien dont la mère était 
rancunière et dont la fille l’est aussi de façon consciente et qui ne se détourne pas du 
péché de maman. 

 

F. MAUVAISE COMPRÉHENSION DE LA RELATION D’AIDE 

Une mauvaise compréhension de la relation d’aide et de la bible. 

1. Ne pas comprendre qu’il y a deux révélations : biblique et générale 

L’Écriture nous déclare que Dieu se révèle également dans sa création 
Job 12.7-9 ; Psaume 8.2-8 ; Esaïe 40.26 ; Actes 14.17 ; Rom.1.19-20 
Toute la création est une œuvre grandiose où Dieu se révèle. 
Chaque branche de la science est une étude d’un des éléments que Dieu a créé. 
Plusieurs exemples des Écritures nous démontrent qu’on peut utiliser l’étude de la création. 
Ecc.1.13a  « J’ai pris à cœur de rechercher et d’explorer par la sagesse tout ce qui se 
fait sous le ciel. »  
 il a étudié les arbres, les bêtes, les oiseaux, les reptiles et les poissons I Rois 5.13 
 il a étudié le comportement humain et en a fait des proverbes : 3,000 proverbes 
 

Que sont les proverbes de la Bible, sinon l’étude du comportement humain et de ses 
consé-quences ?  Le sage, l’insensé, le paresseux, le colérique, l’éducation des 
enfants, le méchant. 
Salomon était le précurseur de l’ère scientifique et ses proverbes démontrent qu’on 
peut étudier le comportement humain individuel (psychologie et anthropologie) et 
collectif (sociologie) et en tirer des conclusions utiles. 
Certaines conclusions sur différentes études de l’être humain peuvent être très pertinentes  
- études sur les types de personnalité.   - études en administration 
- études sur les différents langages d’amour.  - études sur le leadership 
- études sur les différents types d’apprentissage   - étds sur l’animation en petits groupes 
- études sur les différences biologiques entre les - étds sur les relations interpersonnelles  
   hommes et les femmes. 

2. Penser que si on croit à la relation d’aide, on ne peut donner à l’Écriture et à ce 
qu’elle accentue la place centrale 

Il est primordial de réaliser qu’il est possible d’utiliser les données scientifiques de 
l’étude humaine sans néanmoins se prostituer doctrinalement. 
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Si certains utilisent mal un outil, cela ne le rend pas dangereux en soi. 

Bien des outils ont été et sont mal utilisés : radio, T.V. ordinateurs, internet etc.  
Ceci ne fait pas de ces outils des dangers en soi.  
Toutes choses peuvent devenir dangereuses, si elles sont mal utilisées, même la 
Bible. 
Il est possible d’accentuer que la révélation de la bible est claire, pure, et qu’elle peut être 
étudiée avec l’aide de l’Esprit, tandis que la révélation générale est beaucoup moins précise, 
souillée par le péché et que nous n’avons pas de promesse divine d’aide pour la comprendre. 
 

Nous utilisons mal l’outil de l’étude de l’homme :  
 lorsque nous passons plus de temps à l’étudier qu’à étudier la bible. 
 lorsque nous ne trions pas avec soin la révélation générale. 
 quand pratiquement ce que l’écriture accentue n’a pas de place prioritaire dans nos vies :      

relations interpersonnelles riches, évangélisation, méditation de la Parole, prière, vie de 
l’Esprit etc. 

- quand nous doutons de la Parole lorsque notre étude prétendument scientifique 
semble contredire la bible. 

II. Blocages volitifs (gens avec fortes personnalités, fonceurs 
déterminés) 

JE RÉUSSIS PAS MAL BIEN COMME ÇA, POURQUOI ALLER FOUILLER MON PASSÉ 

 Plusieurs réussissent pas mal de façon extérieure. Ils semblent qu’ils 
accomplissent bien leur but. Ils savent où ils s’en vont, Ils n’ont vraiment pas 
l’impression d’avoir besoin de réconcilier leur passé.  
- ils sont productifs, avec des plans, des idées originales etc 
- ils réussissent bien dans leur vie professionnelle et d’église 
 

 Toutefois lorsque nous examinons de plus près, nous voyons que bien des failles 
sont seulement cachées. 
- ils sont souvent handicapés au niveau relationnel : les gens ont souvent beaucoup de 

conflits avec eux. 
- ils ont beaucoup de difficulté au niveau de l’écoute. Les gens ne se sentent pas 

écoutés dans leur présence. Ils ne sentent pas non plus compris. Ils n’attirent pas 
comme Jésus attirait. 

- ils ont tendance au légalisme à différents niveaux : légalisme de l’Ancien Testament, 
légalisme lié à la volonté humaine non dépendante de l’Esprit de Christ. 

 

En général, ils sont les plus résistants face à la réconciliation du passé. Pourquoi aller 
voir mon passé quand tout va bien à mes yeux. Dieu devra souvent les faire passer 
par d’amères expériences pour qu’ils voient qu’ils sont eux-mêmes très handicapés 
spirituellement et qu’ils ont besoin de sonder leur cœur à bien des niveaux. 

III. Blocages bibliques 

A. LE FAIT QUE L’EXAMEN DU PASSÉ EST FAIT DE MANIÈRE NON-BIBLIQUE 

D’autres résistances sont légitimes du fait que les personnes ont connu un retour dans 
le passé basé sur les principes du monde et non sur la Parole de Dieu.  
 
Des expériences telles que : 
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1. Excuser mon comportement actuel par le péché de mes ancêtres :  
La bible déclare que je suis 100% victime du péché que j’ai subi de la part de mes 
parents et que je suis 100% responsable de la façon dont j’y ai répondu. 

2. La philosophie de s’aimer soi-même.  

Il faut d’abord s’aimer et ensuite on pourra aimer les autres : la bible parle d’une image 
saine de soi sans prétention, mais non de s’aimer soi-même. Dans l’Écriture la 
personne humaine est considérée comme s’aimant déjà elle-même i.e. cherchant son 
propre intérêt.  Que la personne ait une image saine ou mauvaise de soi, elle cherche 
par nature ses propres intérêts. 

3. Accentuation sur la relation d’aide plutôt que sur la Parole de Dieu. 

Nous avons répondu à cette objection. 

4. Accentuation sur la libération personnelle sans une accentuation sur les 
éléments de base ou importants de la vie chrétienne. 

On a souvent vu des gens être libérés intérieurement mais où les personnes avaient 
oublié les points importants du christianisme ou les éléments de base de la vie 
chrétienne. 
- plénitude de l’Esprit, vie par l’Esprit, la Parole, la Prière, les relations fraternelles, 
l’amour etc. 

La relation d’aide peut très bien nous rendre mieux dans notre peau de façon très 
égoïste. 

5.  Utilisation de techniques douteuses :  

a. La visualisation 

Cet élément est un des plus nuisibles à l’œuvre véritable de l’Esprit dans une vraie 
restauration spirituelle.  Lorsque nous parlons de visualisation, nous parlons de 
« visualisation volontaire d’une image mentale claire destinée à produire un effet sur 
le monde physique ».1  

- On ne parle pas ici de types de tempérament imaginatifs depuis leur naissance. 
-  On ne parle pas non plus de vision, de mots, d’images venant à l’esprit de façon 
involontaire et spontanée. (peut être de source biblique ou diabolique). 
-  On ne par le pas également de tenter de se rappeler en détail une situation réelle qui 
s’est passée dans un endroit réel. On sait que la mémoire fonctionne beaucoup par 
association. Alors quelquefois de tenter de se rappeler en détail l’odeur, le visage, les 
détails d’une pièce, d’une maison où s’est déroulé tel ou tel événement peut aider la 
personne à reconstituer l’événement tel qu’il a eu lieu. Le but est de revivre la situation 
telle qu’elle a été vécue dans toute sa réalité sachant que Jésus est là actuellement 
pour aider la personne à faire la lumière sur l’événement passé et à pardonner la faute. 
... mais quand on parle de VISUALISATION, il y a recherche consciente ou 
inconsciente d’un effet du monde spirituel sur le physique :  

- soit sur le monde physique présent : je m’efforce de visualiser Jésus venant 
fortifier mon corps et je crois, qu’à travers cette visualisation, Jésus me 
communiquera la force. 

                                            
1
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- soit pour changer une situation pénible du passé : on me conseille de visualiser 
Jésus avec ses yeux doux se penchant sur moi à 5 ans et me prenant dans ses 
bras. On me déclare que Jésus veut changer ce passé.  

Note : lorsqu’on pardonne, on ne change notre passé ; les conséquences subies dues 
à l’of-fense sont encore réelles. L’offensé accepte que c’est lui qui subit les 
conséquences. Il n’en tient plus rigueur au coupable. Le passé n’a pas changé. La 
douleur de l’offense est partie.  

 

- soit pour orienter une situation future vers ce que je désire : par la foi, je visualise 
Jésus me donnant le conjoint tant désiré. 

1.  La visualisation n’est pas biblique 
2.  La visualisation est utilisée depuis des milliers d’années dans de nombreuses 

formes de sorcellerie. 
3.  Dans la visualisation, il intervient autre chose que l’imagination. 
4.  Ceux qui pratiquent cette technique courent le risque réel de s’ouvrir à des 

influences démoniaques.2 
Le pasteur Coréen Cho utilise cette technique occulte. 
Agnès Sanford l’utilise aussi à profusion. 
 

Attention toutefois ; d’utiliser la réalité d’une image terrestre pour m’aider à me 
représenter la réalité spirituelle est biblique.  

Ex. M’imaginer comment un agneau peut être bien autour du cou de son 
berger est biblique. Cette image biblique me procure un bien-être et c’est 
biblique. 
 

La bible contient des milliers d’images saisissantes comme celle-là. Le langage des 
prophètes est parsemé constamment d’images saisissantes. 
Quelquefois la ligne entre l’imagination et la visualisation est mince. 
La visualisation est la corruption diabolique de la saine imagination. 

b. La régression à l’enfance par l’hypnose 

 Des techniques douteuses associées constamment au monde occulte sont 
utilisées pour recréer le monde de l’enfance. 
Encore là, il peut y avoir certaines situations où le St-Esprit amène la personne à se 
souvenir de situations réelles du passé qui nécessitent la guérison intérieure. 
Laissons le St-Esprit être souverain dans son approche. Prenons garde à toute 
technique qui amène la personne à devenir passive. C’est la base de l’approche 
occulte : la passivité qui permet souvent à des démons d’entrer en action. 

c. Parler à un mort pour lui dire des choses 

Quelquefois, les personnes s’adressent aux personnes décédées pour leur dire qu’ils 
sont pardonnés. La bible nous interdit de parler au mort. On peut très bien déclarer 
devant Dieu qu’un tel parent décédé est pardonné. Nul besoin de s’adresser 
directement au mort. 

B. LE FAIT QUE CEUX QUI SONT AIDÉS S’ATTACHENT AU CONSEILLER 

Jérémie 17:5  « Ainsi parle l'Éternel:  ‘Maudit soit l'homme qui se confie dans l'homme, 
Qui prend la chair pour son appui, Et qui détourne son coeur de l'Éternel!’ » 

                                            
2
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Encore une fois ce problème peut être dû à deux causes. 

1. L’être humain qui aime à être adulé 

Jean 5:44  « Comment pouvez-vous croire, vous qui tirez votre gloire les uns des 
autres, et qui ne cherchez point la gloire qui vient de Dieu seul? » 
Le conseiller peut aimer recevoir l’attention des gens qu’il aide. Ce problème n’est pas 
dû nécessairement au fait que la relation d’aide produit nécessairement cela, mais que 
souvent l’humain recherche l’attention et l’approbation humaine. Ceci peut aussi bien 
se produire avec les dons spirituels miraculeux. L’homme que Dieu utilise est toujours 
en danger de mettre le focus sur sa personne plutôt que sur Dieu. 

2. L’être humain qui a tendance à se confier dans l’homme 

Jérémie 17:5  « Ainsi parle l'Éternel: ‘Maudit soit l'homme qui se confie dans l'homme, 
Qui prend la chair pour son appui, Et qui détourne son coeur de l'Éternel!’ »    
 
Quelquefois le problème ne réside pas dans le conseiller mais dans la personne qui 
veut être aidée. La tendance humaine est de s’appuyer sur la chair. Nous ne pourrons 
jamais régler ce problème à 100%. Jésus lui-même a dû faire face à ce problème et il 
n’a cherché que la gloire du Père. 
 Une des façons d’atténuer ce problème est de constamment ramener les gens 
vers Dieu. 
Plutôt que le conseiller soit celui à qui on déverse nos problèmes, que celui-ci soit 
seulement l’outil de Dieu pour aider la personne à explorer ses émotions ; dès que le 
conseiller sent que la personne est en contact avec la douleur, la colère, la tristesse, la 
honte etc, il demande alors à celui qui est conseillé d’exprimer à Dieu cette émotion. 
La personne aura quelquefois tendance à résister : c’est embarrassant de tout dire à 
Dieu, mais à la fin le focus est placé sur Dieu. C’est Dieu qui écoute, c’est Lui qui 
éclaire, c’est Lui qui libère.  
 

C. LE MANQUE DE SUPPORT DE L’ÉGLISE 

Souvent Dieu voudrait apporter la libération du passé de la personne, mais parce que 
l’église est mal équipée et les membres ignorants de leurs dons spirituels, alors les 
personnes sont laissées à elles-mêmes et traînent des problèmes pendant des 
décennies sans libération. 

Conclusion 

Pourquoi irais-je dans mon passé ? 
- parce que mon présent en est affecté, que j’en sois conscient ou inconscient 
- parce que le péché doit être confessé 
- parce que le pécheur doit être pardonné. 
- par ce que Dieu veut me libérer, m’émanciper.  

Le passé est souvent un boulet qui m’empêche de voler plus haut ! 


